

Fuente del CAÑUELO (Montemayor, Córdoba)



Fuente del Cañuelo (F. Cuesta López, agosto 2008)

1 Localización

Nombre del manantial/fuente:

Fuente del CAÑUELO

Pedanía aldea, paraje o pago:

Municipio:

Montemayor

Coordenadas UTM (ETRS89):

X: **351052.275** Y: **4168137.143** Huso: **30** Altitud: **295** m

Nombre de la cuenca:

Guadalquivir

Nombre de la subcuenca:

Guadajoz

Nombre del río/arroyo que origina (si procede):

Nombre de la masa de agua subterránea (si procede):

Puente Genil-La Rambla-Montilla (0568)

Nombre Espacio Natural Protegido (si procede):

No está incluida en la Red de Espacios Naturales Protegidos de Andalucía

2 Procedencia del Agua Subterránea

Nombre del lugar o sierra de donde se supone procede el agua subterránea:

Naturaleza de las rocas por donde se supone circula el agua subterránea:

Rocas detríticas

3 Tipo de Surgencia

Manantial

4 Descripción

Se sitúa en el Camino de la Huertezuela, en la zona oriental de Montemayor. Se trata de una fuente del siglo XVIII. Cuenta con un frontón emplazado en su extremo occidental, el agua vierte a una pequeña pileta de planta rectangular desde la cual pasa a un pilar de forma semicircular, detrás del frontón se sitúa una alcuba de opus caementium cubierta por una cúpula semiesférica apoyada en un hexágono y que pudiera tener origen romano. Vierte sus aguas a la alberca de la Huerta del Cañuelo donde es aprovechada para riego.

5 Instalaciones Asociadas

Fuente rural

Abrevadero

Alberca

Otras: Alcuba

6 Caudal Medio

Caudal Muy bajo (0 - 1 l/s)

¿Se agota? No se agota nunca

7 Uso del Agua

Abastecimiento urbano

Rural y ganadero

Otro: El agua de esta fuente se ha usado tradicionalmente para el abastecimiento de la población y el abrevaje del ganado. En la actualidad se emplea para el riego de la huerta del Cañuelo.

8 Acceso y Uso Público Actual

Acceso: **Sin dificultad**

Uso público actual: **Alto**

Valoración de las instalaciones y facilidades de uso:

Inexistentes En caso de existencia de instalaciones, hacer una breve descripción de las mismas:

La zona se encuentra limpia y cuidada pero no presenta instalaciones asociadas de bancos, mesas o papeleras.

9 Estado de Conservación

Muy Bueno

10 Amenazas, Impactos y Presiones

Contaminación.

Abandono, suciedad y vertidos.

11 Descripción arquitectónica

La fuente presenta hoy una configuración extraña debido a las reformas arquitectónicas de que ha sido objeto. Cuenta con un frontón emplazado en su extremo occidental, rodeado en sus lados norte y sur por un muro de contención de tierras de perfil decreciente; el agua vierte por un caño de bronce situado en la parte baja de la cara este del frontón sobre una pileta de planta rectangular y 1.15 x 0.80 m., enrasada con el nivel de la plataforma por donde se accede a tomar el agua; junto al caño actual se observan los restos de una antigua salida circular de cerámica donde, según los vecinos, había una cabeza femenina de cerámica.

Detrás del frontón se sitúa una alcuba de opus caementicium cubierta por cúpula semiesférica de ladrillo, apoyada en hexágono, que parece la parte más antigua de la fuente y que muy bien pudiera tener un origen romano.

La pileta se sitúa sobre una parte elevada, que ocupa la mitad occidental de la fuente, por donde se accede a tomar el agua y donde existen unos bancos para el descanso. Por contra, la mitad oriental del conjunto está ocupada por un pilar abrevadero de planta semicircular, delimitado por el oeste por un muro más elevado que lo separa de la zona de acceso a la pileta y por el este por un muro de mampostería y pretil de ladrillo, reforzado mediante bloques de piedra que actúan como contrafuertes, y que es notablemente más antiguo que el muro oeste. La salida del agua se produce por un caño circular emplazado en el extremo oriental del pilar y que vierte directamente sobre el terreno. Alrededor de la fuente hay una plataforma de hormigón moderno de forma circular.

La estructura que hoy vemos es el resultado, como hemos indicado, de la evolución experimentada por esta fuente. La parte más antigua parece la alcuba que recoge las aguas del venero, que puede ser de origen romano. El frontón por donde hoy sale el agua es también antiguo o, al menos, ocupa la misma posición que el original, según evidencia el antiguo caño cegado que se conserva sobre el actual y la pileta a él adosada. Sin embargo, en origen, este caño debía caer directamente sobre una pileta situada en el interior del gran pilar de planta circular, del que hoy solo vemos la mitad oriental del muro exterior y este pilar de planta circular debía estar exento y con todo su interior lleno de agua. En algún momento se decidió reducir su tamaño y se colocó una plataforma circular de losas que ocupa el centro del antiguo pilar y que se eleva sobre el primitivo nivel de las aguas. A partir de entonces, el abrevadero circular quedó reducido a un abrevadero semicircular y más estrecho y hoy podemos subir a descansar o tomar agua a lo que antes era parte interna del pilar. (Información facilitada por R. Córdoba)

12 Antecedentes históricos

Ramírez de las Casas menciona esta fuente en el siglo XIX indicando que constaba de "un caño y pilar así mismo para el ganado" (Corografía, p. 331).

13 Otra Información

La Fuente del Cañuelo se encuentra dentro de la ruta de senderismo señalizada por la Diputación de Córdoba "Ruta de las Fuentes" que une Fernán Núñez con Montemayor.

14 Valores Sectoriales

Científico/Didáctico:

Minero/Medicinal:

Paisajístico/Pintoresco: **Medio**

Medio-ambiental: **Bajo**

Recreativo/Turístico/Usó Público: **Medio**

Histórico/socio-cultural: **Medio**

Arquitectónico:

Económico:

Arraigo/Aprecio popular: **Alto**

15 Valoración General

Media

16 Nombre del autor/es de la ficha

**F. Cuesta López (Centro Guadalinfo Fernán Núñez)
(17-11-2008)**

17 Mapas de localización

ADVERTENCIA:

Esta ficha tiene sólo carácter informativo y preliminar.

Se recuerda que los datos de partida han sido suministrados por personas físicas y están referidos a fechas concretas. En cualquier caso, la información colgada en esta página web estará en permanente depuración, a través de las adiciones y modificaciones recibidas, y de las verificaciones y homogeneizaciones de criterio oportunas.